

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XIV. Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas. LA CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 23 DE DICIEMBRE DE 1877.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mutuo.—Anuncios y comunicados a precios convencionales. ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

N.º 1.004.

LA CRONICA.

La solución de la crisis francesa, que en el último número de LA CRÓNICA comunicamos á nuestros lectores, demuestra cumplidamente que cuando un país tiene conciencia de su derecho y sabe elegir sus representantes, son inútiles todas las maquinaciones de los reaccionarios en contra de la libertad.

Siete meses ha durado la crisis; durante ellos el Presidente de la vecina República, encarnación perfecta del poder personal, ha hecho todo lo posible para que triunfase la política reaccionaria; y al cabo de ese tiempo, el Mariscal, contrariando su carácter y sus inclinaciones, ha tenido que obedecer las ineludibles sugerencias de la ley, del derecho y de la justicia, sometiéndose á lo que la Francia unánime y enérgicamente había pedido.

Si en el momento actual fuera dable examinar detenidamente y con exactitud los hechos todos acaecidos desde el 16 de Mayo, podría pensarse con sobrada justicia que si bien es la soberbia una cualidad que adorna en alto grado al mariscal, no se halla, según ha declarado la *Gaceta de Colonia*, acompañada de esa facultad de coordinar las nociones y los pensamientos, tan necesaria para vivir en la política como para cualquier otro función social y aun privada, siquiera sea de las más humildes.

FOLLETIN.

Viajar por el aire.—Bienaventurados los pobres.—La Noche-buena.—Felices Pascuas.—Noticias teatrales.

Supongo, lector amigo, que tú también habrás jugado á la lotería con la esperanza de que te tocara el premio gordo, y supongo además que te habrá sucedido lo que á mí, que me he quedado con la gana.

En cambio te habrás divertido en hacer cálculos y echar cuentas galanas, derrochando un capital teórico. Un amigo tengo yo que, en alas de sus ilusiones, ha viajado por Italia, y en una noche de luna ha cruzado sobre una góndola el poético mar de Venecia, y ha ido á Grecia después, y ha visto las ruinas del Partenon, y aquellos montes, idealizados por la magia creadora de los poetas, y los sitios donde resuena aun la voz tempestuosa de Demóstenes, y la *Minerva* de Fidias, y la *Venus* de Praxiteles, donde palpita después de tantos siglos el genio artístico de la Grecia.

¡Pobre amigo mío! Tú, lector, no habrás soñado tanto; de seguro que en la esperanza del premio gordo, te habrás contentado con algo menos, y, sin que esto sea ofensivo, casi me atrevo á asegurar que habrás pensado en comprar una dehesa y en engordar cochinos, para triunfar del presente y asegurar el porvenir, pues los viajes poéticos y los recuerdos de pasadas grandezas cosas son de soñadores, y no de extremeños que están por lo positivo. Bien sabe el Gobierno lo que se hace conservando el juego de la lotería: con él y con las corridas de toros, tú, y yo, y otros bobalicones por el estilo,

El desenlace de la crisis ha sido un desencanto para los elevados y respetables personajes del alto clero francés, que habían procurado salvar las grandes dificultades que ofrecía al presidente de la República su misión constitucional. El hecho es extraño, pero no imposible: la Iglesia, había procurado suministrar sus luces al jefe del Estado y apoyar con su espíritu las decisiones gubernamentales, que á más de tender á favorecerla, habían de reforzar el tono templadamente ilustrado del Gobierno autocrático que iba á entronizarse en Francia.

Esta conquista no ha sido más que una ilusión, afortunadamente disipada: los republicanos han conseguido al fin que haya un ministerio homogéneo; y sin embargo hay algunos que no están satisfechos aun. Conforme con el espíritu del siglo, pretenden que ha habido no uno sino varios golpes de Estado, ensayados con timidez por el Mariscal, y algunos otros, como el 16 de Mayo y el manifiesto á los electores, realizados completamente.

Hay, por eso, corrientes de la opinión que pretenden que los generales no pueden pisotear los parlamentos, siquiera estos sean republicanos y aquellos se hallen acompañados de toda especie de dignidades eclesiásticas, hay quien supone que los delitos de abuso de autoridad y de violación de la Constitución son punibles,

entretenemos el tiempo, y así no pensamos en la realidad de nuestras desgracias.

No creas que porque no me ha tocado la lotería voy á decir que es un juego inhumano, pues si tal dijera, vendría á parecerme al Diabolo predica tor. Hoy que nos devora la sed de riquezas; hoy que se discute en el Ateneo de Madrid el problema social, creo que la lotería es lo único que puede calmar las ambiciones. No somos ricos, ciertamente; pero como siempre estamos esperando serlo mediante ese maná de pesetas que hoy las arroja aquí y mañana allí, tan contentitos que estamos esperando que nos llegue el turno.

No haberle tocado á uno el premio gordo, y tener que andar por esas calles y ver esas barricadas de mazapan de Toledo, ¿no es una burla de la suerte? Cada caja de dulces, cada botella de vino generoso parecen una diabólica carcajada que se burla del estómago de los pobres. ¡Y á pesar de ello dicen que somos bienaventurados! y hay que creerlo, ó pegarse un tiro.

Yo que pensé ser rico y que parí: logré jugar mis ahorros á la lotería; yo que pensé tener un festín á lo Baltasar, no podré decirte si son buenos ó son malos los dulces que se me meten por los ojos, pero que no se me meten por la boca. Soy tan pobre como antes y continuo disfrutando las bienaventuranzas del que no tiene una peseta. ¡Qué Noche-buena me aguarda!

En este momento me estoy registrando los bolsillos y me quedan diez perros gran-

de los tribunales ordinarios y los consejos de guerra los que entienden en estos asuntos; y aun hay escritores distinguidos que piensan, como la *Gaceta de Colonia*, que las curatelas se han inventado para apiarlas á los que, por su falta de capacidad, no se hallan en disposición de gobernarse en la vida.

Más estas, que no son otra cosa que manifestaciones de la idea, tan generalizada hoy, de que todos los ciudadanos de un país deben respetar las leyes, es una doctrina que, en opinión de los más prudentes, hubiera sido peligroso exponerla en alta voz, si los partidos conservadores no se hubiesen desunido en el momento en que se trataba por el Mariscal de declarar la infalibilidad de su gobierno, dispuesto á salvar idéntica propiedad, que adorna al Pontífice. Los que sustentan esta opinión afirman que después del fracaso del ministerio Batié, y de otros muchos fracasos de combinaciones antiparlamentarias, el Mariscal Mac-Mahon, usando de su autoridad de general, convocó las minorías con intención de medir sus fuerzas para la batalla decisiva, con la que debía evitarse el peligro social, como allí se dice, y sacar á salvo las instituciones del orden moral, como se dice allí también.

Un exceso de celo patriótico de los partidos conservadores, impidió, al decir de los que tales cosas refieren, que se realizaran los propósitos que

des, ó sea una peseta, y cuatro perros chicos, que quisiera ver convertidos en cuatro perros de presa, para echarse los á quien yo me sé, porque solemos los pobres tener muy malos pensamientos.

Con el capital antes mencionado, que pongo á tu disposición—lo cortés no quita á lo valiente—me he de divertir democráticamente, esta Noche-buena aunque le pese al Gobierno.

Compraré dos cuartillos de vino peleon, bueno para pelearme con mi desgracia, me asoció á un *cantao* de los que cantan *flamenco*, nos encerramos en mi cuarto y, trago va, trago viene, damos fin á los dos cuartillos; mandamos luego por otros dos, total una peseta; compramos con los perros chicos un puro que me compañero y yo nos fumaremos á medias, es decir, yo chaparé y él escupirá, y luego nos vamos en amor y compañía á la misa del gallo, que es lo que hace todo ciudadano católico, apostólico español. ¿Te gusta el plan? Pues te convindo, aunque toquemos á menos tragos por barba.

Después de todo me levantaré el primer día de Pascuas con un humor de todos los diablos y dispuesto á que me felicite todo bicho viviente. Y vendrá el cartero, y el barrendero, y el sereno, con los versitos de siempre, á sacarme los cuartos, lo cual dado mucho, porque de los ocho céntimos que me quedaban gasté seis en una *Correspondencia*, y el resto se lo di de propina al ciego, para que nadie diga que yo no soy hombre de rumbo cuando llega el caso.

Lloverán felicitaciones, bien lo sé; pero no lloverán pesetas, porque se acabaron ya los

el presidente abrigaba, de acuerdo con los elevados personajes ya mencionados. Parece ser, añaden, que tanto los bonapartistas como los legitimistas ofrecieron al Mariscal su apoyo absoluto, aun para las medidas de fuerza bruta, si bien negándole la ración escocesa estirpe que antes le atribuyeron, é imponiéndole como condición indispensable la de coronar en el más breve plazo posible su respectivo candidato. Y cuentan también que ofendido el presidente con esta brusca exigencia, que tendía á menoscabar su autoridad y prestigio, y en la necesidad de convocar un ministerio que obtuviera como ha sucedido ya la votación del presupuesto por la cámara, vióse obligado á recurrir á la mayoría de la asamblea, mostrando así que era injusto cuanto se ha dicho de sus tendencias antiparlamentarias.

Posible es que en todo esto que se dice haya algo de verdad, pues Mac-Mahon no ha ocultado sus simpatías por la política de resistencia; pero aun así, no se puede negar la exactitud de lo que afirmamos al comenzar este artículo. Si el pueblo francés se hubiera dejado arrastrar por las influencias gubernamentales, eligiendo para la cámara hombres reaccionarios; tendría hoy un Gabinete republicano, ni consideraría aseguradas la libertad y la república?

Seguros estamos de que si en España túvieran los electores todos tan-

tiempos de hacer milagros. Así como ya estoy resignado á esperar un premio de los chicos, me resignaría también á que en vez de pesetas llovieran cajas de mazapan, aun á trueque de que alguna me descalabrara; pero de ningún modo me resigno á leer versitos de felicitación, porque esto de pedir poéticamente me parece el hambre vestida de etiqueta, y el hambre que gasta lujo es algo sospechosa. En fin, yo estoy dispuesto á recibir una caja de dulces, un pavo y aunque sea una desazon, pero no estoy dispuesto á recibir felicitaciones poéticas, porque para pedir, buena es la prosa de los ciegos y no los romances de idem.

Mal, muy mal estoy yo sin un cuarto y sin esperanzas de tenerlos; pero así y todo no me cambio por el señor Cáceres, que al fin es un empresario, y ¿quién no sabe aquello de *Campanone*?

A empresario te has metido, te verás siempre perdido.

La desgracia nos une, señor Cáceres, choque usted y pelillos á la mar. A rey muerto, rey puesto, dice el adagio, y ya que la señora Liron nos ha dejado á la luna de Valencia, contrate usted á la señora Argüelles y nada perderemos en el cambio, pues si vale la señora Liron, no vale menos la señora Argüelles.

Al señor Cáceres, por lo visto, le ha tocado el premio gordo, porque no deja de ser bien gordo el quedarse un empresario, en días de Pascuas, sin la primera actriz.

Ahora que le feliciten en verso, á ver que tal le sienta.

ta conciencia de su derecho como los electores franceses, no sería hoy gobierno el señor Cánovas, ni pesarian sobre el país muchas calamidades que le afligen, dicho sea con permiso del periódico [de cámara, para quien todo va bien, muy bien, hoy sobre todo, en que esta seguro de que sus amigos van á comerse «el pavo de Navidad.»

Creemos que los lectores verán con gusto las siguientes noticias referentes al estado actual de la línea directa de Ciudad-Real á Madrid.

En el trazado-línea, pueden distinguirse dos partes; desde Algodor á Ciudad-Real y desde Algodor á Madrid.

En la primera de 115 kilómetros de longitud, se hallan ya expropiados todos los terrenos necesarios, exceptuando los 5 kilómetros próximos á Ciudad-Real, pues se estudian ciertas modificaciones que indicó la Junta consultiva de caminos al aprobar el proyecto. Y es de advertir que 80 de estos 108 kilómetros, se han obtenido por espontánea donación, no ya de los pueblos, sino de los propietarios, lo cual prueba el entusiasmo que suscitaba en aquellas comarcas el proyecto de construir la línea que nos ocupa.

En los 109 kilómetros trabajan con singular actividad unos 6.000 obreros; en la tercera parte se halla casi terminado el movimiento de tierras. Las obras de fábrica, pontones, tajeas, alcantarillas, están ya cimentadas en toda la extensión de la línea entre Algodor y Ciudad-Real, y también se ha comenzado la construcción de edificios, estaciones, casetas de guardas etc., habiendo ya muchos terminados que sirven de albergue y alojamiento á los constructores. Solo en la antigua dehesa de Guadalerzas hay 500 carrus en continuo servicio, y no es menor la actividad con que se efectúan los trabajos de fundación en el Guadiana habiéndose aglomerado un inmenso material por la empresa constructora y la casa de Fives Lille, encargada de la construcción y colocación de los tramos metálicos. Los puentes de mayor importancia están cimentados casi en su totalidad, y ya han llegado en su mayor parte las piezas metálicas. En los grandes depósitos de Ciudad Real y Algodor hay 80.000 traviesas y 2.000 toneladas de carriles de acero.

En la parte de la línea comprendida entre Algodor y Madrid, se han expropiado unos 12 kilómetros, en los términos municipales de Aranjuez, Villaseca, Alameda, Pantoja y Cobeja, donde también han comenzado los trabajos de explotación, así como las obras del puente sobre el Tajo, á cuyo pie se encuentran importantes depósitos de piedra, y las de otro puente sobre el Manzanares.

Tan pronto como terminen las gestiones para la explotación, ya muy adelantada en Villaverde y Getafe, se emprenderán las obras que por este lado son extraordinariamente fáciles y que, por lo mismo, la compañía se propone terminárselas en un plazo brevísimo. En el gran depósito de Villaverde se hallan almacenadas 50.000 traviesas y 2.000 toneladas de carriles.

Los adversarios de la línea directa que aseguraban muy formalmente que esta no llegaría á construirse, ¿qué dicen ahora?

Retrato de la situación hecho de mano maestra por un diario de Madrid que no es de los de los ilegales, antes bien profesa casi los mismos

principios que el ministerio Cánovas, al que defendía no hace muchos meses.

«La administración pública está perdida; no hay gobernadores; y las quejas que todos los días y de todas partes se elevan, demuestra que la inmoralidad corre por todas partes las entrañas de la sociedad y del Estado. Las industrias están en decadencia. Cataluña y Béjar, elevan todos los días lamentos que se pierden en el vacío. El comercio no encuentra protección. Los aranceles dificultan el tráfico honrado y favorecen el contrabando»

La miseria cunde. El número de propietarios, de labradores, de industriales, lejos de aumentar, disminuye. Si antes había diez mil, ahora hay sesenta.

Las poblaciones en masa de la costa de Levante y del Noroeste, emigran á la Argelia ó á las repúblicas del Sur America.

El orden moral no existe. Las provincias vascas están tan agitadas como en otras épocas.

La política, y nos referimos á los partidos que viven en las provincias, muy distantes de ser lo que son los estados mayores que se agitan en Madrid, no tienen entusiasmo por nada ni por nadie. La opinión desallega. Mejor dicho, la opinión fluctúa. Los amargos desengaños de otros días pueden ser olvidados, porque el presente no ofrece aquellas realidades que puede y debe ofrecer.

Como el colega no puede ser sospechoso, y como hasta *La Política*, en un momento que se olvidó que era el periódico de cámara, dijo también respecto á la administración pública, que estaba perdida, nosotros no añadiremos ni una sola palabra, pero si nos será permitido hacer la siguiente pregunta: ¿son estos los maravillosos frutos que hemos recogido de la regeneradora política del Sr. Cánovas?

Anunció *La Correspondencia* que había terminado en la comisión de Códigos la discusión del título I, que trata de los delitos contra la religión del Estado.

Nuestro apreciable colega *La Iberia*, recordando los ofrecimientos hechos por *La Epoca* y *La Correspondencia*, dijo que esperaba ver publicadas el 23 en las columnas de la *Gaceta* las celeberrimas actas.

Y *El Diario Español*, no abrigando iguales esperanzas, escribe:

«Puede ocurrir que el domingo próximo, 23 del corriente, *La Iberia* publique alguna noticia relativa á la comisión de Códigos, cuyo comienzo diga así:

«No hemos tenido el placer, como esperábamos, de leer en el periódico oficial las actas, etc. etc.»

Apostamos con *La Mañana* á que acierta *El Diario* por esta vez. El colega, aunque no se encuentra en muy buenas relaciones con el señor Calderón Collantes, es ministerial al fin y al cabo, y tiene motivos para saber lo que afirma.

Y luego, que ya se ha dicho más de una vez, que el ministro de Gracia y Justicia no tiene deseos de que el país sepa de un modo oficial, hasta que punto son liberales las doctrinas sustentadas por S. E. en la comisión de Códigos.

Un fraude descubierto en la Administración económica de la provincia de Madrid, para el que se falsificaban ordenes de concesión referentes á supuestos individuos de clases pasivas, asciende á 30.000 pesetas que ya se habían pagado.

Es una lástima que este fraude no se descubriese antes de entregar los 6.000 duros.

Pero en fin, más vale tarde que nunca, y el que no se consuela es porque no quiere.

Si en la Administración económica de Madrid ha ido mal, muy mal, con solémonos en cambio, con que en otras partes, como dice *La Política*, todo vá bien, muy bien...

Hemos recibido el manifiesto del directorio provisional del partido moderado alfonsino, que así es como se titulan los disidentes del partido histórico.

Transcribiremos de él un breve párrafo:

«Nosotros creemos que en España son convenientes y provechosas las reformas no atacando directa y sensiblemente el sentimiento monárquico y el sentimiento religioso de la nación española.»

La España, en vista del manifiesto, se apresura á preguntar á los disidentes si aceptan ó no la unidad católica.

Es de esperar que sin ambages ni rodeos respondan que no la aceptan, creyendo, como creen, que las reformas son convenientes y provechosas, aun cuando ataquen al sentimiento religioso de la nación, siempre que lo hagan insensiblemente y puesto que en otro párrafo afirman que no que no quieren fanatismos ni desastrosas intransigencias.

D. Carlos de Borbon ha llegado á París en compañía de una señora austriaca que le acompaña desde Venecia y Turin.

¡Ola, ola!

Ha sido denunciada *La Nueva Prensa*.

Sentimos el percance y celebraremos que el Tribunal absuelva al periódico democrático.

El Constitucional ha sido condenado á la pena de supresión.

Sentimos vivamente la desgracia del colega y ojalá que si interpone recurso de casación, llegue á obtener del Tribunal Supremo un fallo absoluto.

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado ayer en Madrid, han sido premiados:

Con 2.000.000 de pesetas el número 12.797.

Con 1.000.000 de pesetas el número 21.230.

Con 500.000 pesetas el 7.066

Con 250.000 pesetas el 2.808 y el 20.094.

Con 125.000 pesetas el 23.448, 34.194, 11.712 y 28.924.

El Sr. Gobernador civil ha tenido la atención de nombrar ultimamente individuos de la Junta provincial para la formación del censo, á los directores de todos los periódicos que ven la luz pública en esta población.

Igual nombramiento se ha conferido al Sr. Marquez Perez, redactor de *El Eco de Extremadura*.

Ya no hay duda. Los cacos tienen una singular afición á los objetos destinados al culto.

Ultimamente han sido robadas en nuestra provincia, una de las parroquias de Albuquerque y la capilla que con el carácter de provisional existe en la Corchuela, termino de esta población.

Los autores de estos robos, como de costumbre no han sido habidos.

Se ha abierto el pago de la mensualidad de Diciembre á las clases pasivas de esta provincia.

En algunos pueblos de esta provincia se está terminando la recolección de la aceituna, y escasea ya el trabajo para la clase proletaria.

El Correo literario, que como saben los lectores, se fundó en la capital de la Mancha, por D. C. P. Sañudo Aultran, vé ahora la luz pública en Madrid.

Lo continua dirigiendo aquel escritor y la redacción y administración se hallan establecidas en la calle de Villanueva, 6, bajo.

CARTA DE BARCELONA.

SUMARIO.—Crónica mercantil.—Cuestión azucarera.—Llegada.—Teléfono.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Barcelona 10 de Diciembre de 1877.

Sigue nuestro mercado en completa calma, operándose tan solo en alguna escala con determinados artículos de exportación, entre los que merecen mención especial los vinos y los aceites, cuyos precios toman más favor cada día, en vista de las importantes órdenes que se reciben del Sur América y del Mediodía de Francia.

Indudablemente una de las industrias que están llamadas á adquirir mayor desarrollo en la Península, es la azucarera. La instalación de la gran fabrica de Dénia, y las que se van á montar muy pronto en otros centros productores de la costa mediterránea, han de dar vigoroso impulso á dicha industria, y no ha de trascurrir tal vez mucho tiempo sin que la producción española alcance su apogeo.

No sucede otro tanto, por desgracia, en lo que se refiere á la industria refinadora. Esta, que funcionaba regularmente en nuestra provincia en 1869, experimentó un golpe de muerte con la modificación que se introdujo en los aranceles, aumentando los derechos de nuestros azúcares de Ultramar (que eran el alimento principal de estas refinadoras) en un 2.98 por 100, al mismo tiempo que rebajaba al extranjero nada menos que un 40 por 100, lo que obligó á cerrar la gran fabrica de refinación que se había montado en la vecina villa de Badalona.

El sábado último llegó á esta en el vapor «Guadiana» el titulado presidente de la república de Cuba, junto con otros compañeros de glorias y fatigas.

Seguilmamente fué conducido en coche á la estación del ferro carril de Granollers, y ayer ingresó en el castillo de San Fernando de Figueras.

Ya ha llegado á esta capital el teléfono de Mr. A. G. Bell, perfeccionado por Mr. Bréguet, inteligente constructor de aparatos físicos en París, y dentro de pocos días se hará la prueba del mismo.

Es éste de un manejo facilísimo, no habiendo pila, pues la producción de la electricidad necesaria para determinar el movimiento vibrátil que representa las palabras pronunciadas en el manipulador, es debida á un pequeño aparato magneto eléctrico, compuesto, como ya lo da á entender su nombre, de un iman artificial dispuesto en forma de herradura, á cuyo frente hay una bobina que lleva arrollados mil metros de un diminuto

hilo metálico, lo que permite que al emitir un sonido en el porta-voz que le va anejo, desarrolle una corriente eléctrica que hace poner en actividad el aparato receptor.

Dentro de pocos días se pondrán ya a la venta teléfonos construidos en esta, que se darán a un precio moderado. El aparato que ha venido de París ha costado 200 duros, puesto en esta capital.

F. C. B.

VARIEDADES.

UN POCO DE TÉ SIN AZÚCAR.

(Conclusion.) (1)

La primera recolección del té se hace en el mes de Marzo, y un hombre puede recoger hasta 15 libras por día aun cuando está obligado a arrancar hoja por hoja. La segunda en el mes siguiente, cuando ya las hojas han adquirido su completo desarrollo. Suele verificarse una tercera recolección en el mes de Junio, pero da un té de inferior calidad.

Segun Kampfer, la recolección del té destinado al uso particular del Emperador Chino va acompañada de gran pompa y solemnidad. Los segadores encargados deben abstenerse desde la víspera de todo alimento grosero capaz de infestar las hojas privilegiadas. Se lavan dos ó tres veces al día; usan unos guantes especiales y siempre están bajo una vigilancia severa. Concluida la recolección, es llevado el té al palacio imperial por el superintendente, acompañando de numerosa escolta.

Ningun aparato ni ceremonial usan en la recolección del té destinado al comercio ó para el consumo de las familias. Provistos los segadores de ambos sexos de canasti los de junco ó de bambú, se reunen en gran número en los campos del té, y á la señal dada por el encargado, empiezan sus trabajos. Algunos adiestran monos para que cojan el té en los precipicios; otros no quieren sino las niñas mas bellas del país.

La diferencia del modo de coger el té negro y el verde consisten en que para este último se corta sola la hoja, mientras para aquel la hoja y el peciolo. Exigiendo el verde mas cuidado y delicadeza, tanto en la recolección como en la torrefacción, segun luego veremos, claro está que su precio debe ser mayor.

Recogido el té es conducido en los canastillos por los mismos segadores en medio de gran algazara á los talleres de desecación. Esta empieza exponiendo las hojas por espacio de dos horas á los rayos directos del sol y sufriendo despues la siguiente serie de operaciones que se llama torrefacción. Un solo hombre se ocupa en coger hojas frescas aun, en despojarias de una parte de su principio venenoso sumergiéndolas por dos segundos en agua hirviendo y en colocarlas uniformemente sobre una plancha de hierro calentada por un hornillo que le sirven de sosten, moviéndolas en todos sentidos: todo esto lo lleva á cabo con una habilidad y prontitud admirables, en medio de vivos dolores producidos por las hojas calientes y la aspiración de los vapores sofocantes; al mismo tiempo que despiden un jugo corrosivo que ulcera las manos poco prácticas en este trabajo.

Si esta operación está bien hecha las hojas pueden arrollarse facilmente. Continúa la torrefacción tomando cada operario un puño de hojas á las que imprime un movimiento particular entre las palmas de las manos hasta formar una pelota; deshacen esta y vuelven á formarla por ocho ó diez veces mientras el encargado del hornillo dispone lo conveniente para hacer sufrir á las hojas dos ó tres exposiciones al calor sobre la plancha metálica con

intermedio en ellas de la manipulación anterior.

Las hojas del té verde tienen una torrefacción diferente de la del negro. Despues de las operaciones comunes, las del verde se tratan de modo que tomen la forma elíptica; se exponen al sol por algunos minutos solamente, despues las desenvuelven una por una, vuelven á arrollarlas y exponerlas al sol; repiten tres ó cuatro veces la misma operación, y por último las proyectan sobre la plancha candente. La recogen y llenan con ellas pequeños sacos de tela tupida y las prensan con piés y manos hasta formar una pasta durísima. Separadas del saco, se desenvuelven nuevamente, hasta que escogidas y tamizadas le mezclan añil y yeso para darles color uniforme.

Tanto las hojas del té negro como las del verde son clasificadas escrupulosamente atendiendo á la figura, tamaño, arrollamiento mas ó menos acabado y desecación conveniente y aromatizándolas segun su categoría con hojas de la oliva olorosa, flor de naranjo, jazmin y magnolia, resultan numerosas clases comerciales de las que vamos á indicar las principales. Tés verdes—*Haysen, Hulan, Perla ó imperial, Polrona, Songlo* y otras. Tés negros—*Pekao, Bowy, Souchong, Congou y Campoty.*

La hoja de té, en general, cuando reciente es acre y amarga, cuyas propiedades son debidas segun queda dicho á un principio tóxico que contiene: su inmersión en agua hirviendo y la torrefacción le privan de aquellas. En tal concepto se administra ya como bebida usual, ya como digestivo y sudorífico en muchas enfermedades, siendo un abuso el que de aquel hace el público en general, olvidándose que los prácticos afirman, que el uso immoderado del té produce relajaciones en los órganos urinarios.

FRANCISCO TOLEDO YERTO.

Puebla de la Calzada.

GACETILLAS.

La función celebrada el miércoles último en el Conservatorio de la O questa, participó de la variedad que la Junta directiva dar quiere á estos espectáculos.

La zarzuela *Doña Mariquita*, primera parte de la función, fué interpretada por las señoritas Villar, Suarez y Crespo y los señores Montaner y Orozco, á quienes el público tributó aplausos.

Tambien los recogieron la orquesta y los coros en las piezas que constituyen la segunda parte, debiendo hacer mención especial de la sinfonia de *Guillermo*, que los profesores y alumnos del Conservatorio, tocaron muy bien.

Los ejercicios en el trapecio y en la barra, sobre todo los que se hicieron en aquel agradaron mucho á la concurrencia, que le significó así en más de una ocasión, su límite á rendir tributo á la justicia.

La verdad es que los discípulos del señor Samperez adelantaron bastante y que sus esfuerzos por complacer al público son dignos de elogio.

La audacia de los ladrones es mayor cada día.

Segun de público se dice, el domingo último, á las tres de la tarde, entraron dos individuos en una casa de la calle de Sepúlveda, cuya dueña estaba sola. La arrojaron sobre una cama, echaronle encima un colchon para que no gritase é hicieron un minucioso registro, cogiendo unos 600 y tantos reales, único dinero que tenía la dueña de la casa. La victima suplicó á los ladrones que le dejasen algo para poder comer al día siguiente, y aunque le contestaron que encontraría un duro en el mueble donde tenía guardado el dinero, quedáronle solamente dos ó tres ochavos.

El juzgado de primera instancia atiende en el asunto; pero al parecer, no ha podido averiguarse todavía quiénes sean los autores del hecho.

El *Boletín de primera enseñanza*, periódico de Lérida, dice que un industrial de aquella población decidió construir un entoldado, y que para resistir las inclemencias del tiempo se dió á este una capa de barniz, lo cual dificultaba la unión de las piezas. Que el industrial aludido deseaba que la costura se hiciera por medio de máquinas; pero que en el momento en que esta empezaba á funcionar se rompía el hilo ó la aguja que las

personas que presenciaron este primer ensayo opinaban que la resistencia de la tela era superior á la potencia de los aparatos que se habían llevado, procedentes de las casas *Singer, Emuder y Domenech*, y que teniendo conocimiento de lo ocurrido el representante en dicha capital de la compañía *Singer*, se trasladó al establecimiento del industrial, manifestando á éste que con la máquina de menor potencia de las que él tenía de venta, se podía coser el entoldado. Se hizo acto seguido la prueba á presencia de un numeroso público, y en dos horas y media cosió dicho representante todas las piezas que estaban preparadas. Añade el *Boletín* que otras pruebas que se hicieron despues, demostraron la superioridad que las máquinas *Singer* tienen también sobre las de otras casas.

La *Ilustración española y americana*.—Hemos recibido el número 46 año 21 de esta acreditada revista.

Contiene artículos de los Sres. Fernandez Bremon, «Un cocinero», García Cadenas, Laurencio, Puigami y Martinez de Velasco y una poesia de D. Pedro Antonio Alarcón.

De los notables grabados que ilustran dicho número citaremos los siguientes:

Foto de la isla de J. va.—Victoria: perforación de un pozo artesiano.—Bellas artes: *Thamir*, cuadro de M. Dufabe, grabado, por M. Pannemaquer.—Crónica de la guerra de Oriente, por Pellicer (15 grabados.)

Precio de suscripción, 11 pesetas trimestre y 21 semestre. Administración, Carretas 12.

Continúa publicándose en Madrid, cada vez con mayor éxito, la notable ilustración universal que con magníficos grabados y la colaboración de los primeros literatos de España y Portugal, dirigen los conocidos académicos *Tubino y Rada*. El último número de la *Academia* comprende lo siguiente:

Texto.—*Le Verrier*, por A. T. Arcimis.—Las señoras del café; costumbres, por Fernando Martinez Pedrosa.—Revista de los Tribunales, por J. B. de Hinojosa.—La cruz de Bagá, por Fidel Fita.—Poesías: *Tres resoluciones*, por Pedro de Madrazo.—Camino de espaldas, por Antonio Luis Carrion.—La hoja verde, por J. Martí Folguera.—*Dama turca*.—Recuerdos de Suiza y de Saboya.—Las cuatro estaciones.—Valladolid, orillas del Pisuerga.—El general Barraquer.—Simulacro militar en los campos de Carabanchel.—Fortuny.

Grabados.—*Dama turca*.—Recuerdos de Suiza y de Saboya, por A. Maestres.—Las cuatro estaciones, cuadros de M. Marie, expuestos en la *Galería Dudley de Londres*.—El general Barraquer en Barcelona el 29 de Noviembre de 1877.—Valladolid: Orillas del Pisuerga.—Cruz británica de Bagá.—Los domadores de serpientes, por M. Fortuny. Administración, Mayor 85.

Se ha repartido el número 77 de la *Gaceta del Ministerio Fiscal*, periódico que, con notable aceptación, publican en Madrid D. n Emilio Ayllon y Altolaquiere y D. Luis Macías y Ortiz de Zuñiga, cuyo sumario es el siguiente:

Sección Legislativa: Conclusion de la ley provincial.—Circulares del Ministro de Gracia y Justicia y Fiscalía del Tribunal Supremo sobre ciertos prohibidos.

Sección Doctrinal: De la acción de los deberes; comparaciones y medios, por D. Prudencio Pell.

Revista de Tribunales: Causa por homicidio de D. Narcisca Martinez de Irujo en la casa número 33 de la calle de la Luna: sentencia del Juzgado.

Asuntos generales y noticias: Movimiento del personal.

El *Eco de la zapatería*.—Acabamos de recibir el número 36 de este apreciable periódico, que con gran aceptación se publica en Madrid.

Contiene varios artículos, entre ellos uno de D. Ramon Palacios de la explicación del figurín y de los patrones y una poesia.

El *Eco de la zapatería* cuesta 4 rs. trimestre y 6 semestre. Administración Concepcion Jerónima 7, principal, Madrid.

Hemos recibido el número 3 (tomo V de la *Gaceta agricola del Ministerio de Fomento*.

Contiene artículos de los señores Bonal, Abela, Soler Alarcón, G. Llana, Navarro Soler, Balaguer y otros conocidos escritores, quienes, como de costumbre, tratan materias de reconocido interés para la agricultura.

Ilustran dicho número multitud de grabados alusivos al texto.

Administración de *La Gaceta Agricola*: Sordo, 4, duplicado, bajo, Madrid.

Hemos recibido el núm. 3 de *La Naturaleza*, elegante publicación destinada á vulgarizar las ciencias naturales. El sumario es el siguiente:

«Las cavernas.—La máquina de coser.—El café y el cafetero.—Excavaciones de Saint-Nazaire: La edad de bronce.—El estudio de los fenómenos fonéticos por el método gráfico.—Hucha americana.—Miscelánea.»

Contiene este número preciosos grabados, entre ellos: *Las cavernas de Gallenrutz*.—La

primera máquina de coser.—Fenómenos fonéticos.—Hucha americana.

A pesar del lujo de *La Naturaleza*, y de publicarse todos los sábados, su suscripción sólo cuesta 80 rs. al año en toda España.—El que quiera un número para ver detenidamente sus condiciones, puede pedirlo por correo á la Administración, Pizarro 15, Madrid, que se le remitirá gratis.

Se ha repartido el núm. 23 del año XI del acreditado periódico del bello sexo *La Guirnalda*, cuyo sumario es el siguiente:

Mujeres célebres de todos los tiempos y países: Maria Estuardo, por ...—Revista de modas, por D.ª Elisa S.—El libro de una madre, por Mme. Pauline L.—(traducción), por D. G. D.—Elementos de Física (continuación), por D. G. Vicuña.—La Costurera (continuación), por D. Cesáreo Hernando de Pereda.—El tutor del Rey, por G. Cerrageria.—Miscelánea.—Cuadrado de palabras.—Charada.—Advertencias.—Labores.—Modas.—Prospecto para 1878.

Edición de labores.—Pliego de dibujos para bordar, por D. J. Magistris.—Explicación de los bordados.

Edición de modas.—Figurín iluminado de sombreros.—Descripción de éste, por D.ª Elisa S.

Edición del álbum.—Correspondencia á este número del álbum número 20 de este trimestre.

Esta publicación es cada día más útil á las señoras y señoritas, y como ninguna otra ofrece ventajas á sus suscriptoras por la facilidad con que les proporciona cuanto necesitan para sus labores. Recomendamos á nuestras suscriptoras se fijen bien en las condiciones que pueden ver en el prospecto que reparte para el próximo año.

En la segunda decena de Diciembre, se han registrado en este Juzgado municipal, los nacimientos y defunciones que marca el adjunto cuadro.

NACIDOS.		MUERTOS.	
VARONES.	HEMBRAS.	VARONES.	HEMBRAS.
18	22	10	10
Total nacidos 40.		Total muertos 20.	

Badajoz 21 de Diciembre de 1877.—El Juez municipal, Francisco Paez de la Cadena.

Pildoras y Unguento Holloway.—El Estómago y los riñones.—Entre estos órganos existe una relación íntima, hecho demostrado por la emaciación que es uno de los principales síntomas de las afecciones de los riñones. El desorden del estómago es frecuentemente el primer indicio de la existencia del mal. Los remedios Holloway usados al manifestarse este último por la primera vez evitarían una infinidad de ataques graves y aun fatales. Dichos remedios obran con una eficacia casi milagrosa sobre los órganos de la secreción, pero su potencia consiste mas especialmente en regularizar el estómago, el hígado y los riñones, en restablecer el orden de sus funciones, en remover las obstrucciones y en expulsar las impurezas. Conviene usar las *Pildoras* y el *Unguento Holloway* simultaneamente, pues una vez absorbido el bálsamo aumenta gradatamente las virtudes purificantes y salutaras de las *Pildoras*.

A LOS ANTEOJOS.

Regeneración de la vista por el uso de los cristales de roca garantizados.—Establecimiento del Castellano Constante, Aduana 13, esquina á la del Granada.

Es el único establecimiento en su clase en Extremadura que tenga el surtido completo en óptica: anteojos para miopes, desde el número 2 al 20, gafas para vista operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del Sol, graduados con color para vista causada.

Los cristales de roca llevan mi firma que es la mejor garantía para el comprador desconfiado que prefriere comprar á los desconocidos; además hay un aparato para reconocerlos. Tenemos barómetros de varios precios y mecanismo, termómetros, brújulas, microscopios para semillas, minerales y botánica, lupas de aumento, anteojos de larga vista, gemelos y duquesas para teatro, metros, y medida de 10 y 15 metros, niveles de aire, graduadores para vino, leche, legia, jarabe y otros líquidos.

Buen surtido en perfumería extranjera y nacional, artículos de viaje y para escritorio, paraguas, antecias, sombrillas y bastones. Se compone toda clase de anteojos. Tenemos armaduras para gafas y anteojos en oro, plata, concha, babilonia y acero.

Aduana, 13, Badajoz.

APARATOS ELECTRICOS.

Ildefonso Sierra (constructor). Especialidad en electro-medicinales, con pantallas eléctricas para rayos para edificios, tubos acústicos para establecimientos y carrajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 8 duplicado, Madrid. Catálogos gratis.

(1) Véase LA CRÓNICA del 8 de Diciembre.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despiega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las crupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

VENTA A PLAZOS,

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJEZ.--San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43. — MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32. — Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.
BILBAO, Arenal 18.
CADIZ, Columela 20.
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
CORUNA, Real 18.
GERONA, Plaza de la Constitucion 10.
HELVIA, Concepcion 12.
LERIDA, San Antonio 9.
MADRID, Carretas 35.
MALAGA, Duque de la Victoria 1.
PALMA, Bolseria 18.
SEVILLA, O'Donnell 5.
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39.
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 33 y 55.
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
ZARAGOZA, Alfonso I.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.
FARO, Santo Antonio de Alto 34.
LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.
OPORTO, Formosa 335 y 357.
PONTA DELGADA, Valverde 61.
Agujas á 6 rs. docena. — Hilos de lino y algo don, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

SOLUCION COIRRE

AL CLORHYDRO-FOSFATO DE CAL

El mas poderoso de los reconstituyentes. — Remedio heróico, empleado hace cinco años por los Médicos franceses y adoptado por todos los Médicos de Europa en todos los casos de Estenuacion de fuerzas, en los de Anemia, Clorosis, Tisis, Caciquimia ó Cacoquimia, Escrófulas, Raquitismo, las Enfermedades de los huesos, las Dificultades de crecer, la Inapetencia, las Dispepsias ó Digestiones difíciles y las Enfermedades nerviosas.

Nota. — Este medicamento se ha comprendido, en 1877, en el suplemento del Codex francés.

COIRRE, farmacéutico, en Paris, rue du Cherche-Midi, n.º 79.

Depósito en todas las farmacias de España.

VETERINARIA.



ESTÁ
DEMÁS EL
FUEGO.

NO DEJA
SEÑAL EN
LA PIEL.

TÓPICO ESPECIAL DE TOLEDO.

PREPARADO EXCLUSIVO DE F. TOLEDO YERTO, FARMACEUTICO.

Vexicante resolutivo, el mas eficaz de los conocidos hasta el dia; además de llenar siempre y con éxito seguro el fin terapéutico de sus indicaciones, hace aparecer las flictenas en UNA HORA cual si fueran otro.

De gran utilidad en las anginas, artritis, esparavanes, esquinces, sobrecañas, sobretonos, pulmonias, parálisis, reumatismo y en otros muchos casos.

Se expende á 10 y 12 reales frasco en las Farmacias siguientes: Fernandez Izquierdo, Poncejos 6, Madrid; Yerto (hijo) Montijo; Gragera, La Garrovilla; Ginestal, Guareña; Camargo, Arroyo del Puerco y Dominguez, Villalba de los Barros.

Los pedidos al por mayor se haran á su autor, Farmacia de Yerto, Puebla de la Calzada, (Badajoz.)

AGENCIA GENERAL DE TRASPORTES.

Consignaciones. MARITIMOS Y TERRESTRES Tránsitos.

EN COMBINACION CON LOS VAPORES-CORREOS TRASATLÁNTICOS

DE LOS SRES. A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Ferrocarriles, etc, etc.

JOSÉ VERDUGO,

Plaza de San Francisco, núm. 2.

CADIZ.

Esta casa se dedica al despacho de Aduanas, recibo y expedicion de mercancías, uestras equipajes, paquetes y encargos, por pequeños que sean para todos los puntos del REINO, EXTRANJERO Y ULTRAMAR, prometiendo exacto cumplimiento, actividad y precios módicos, pues tiene al efecto tarifas especiales combinadas.

CURACION

DE LAS ENFERMEDADES DEL PECHO.

POR LOS PETOS

VIVÍFICOS DE MODESTO ABEL.

GRAN DESCUBRIMIENTO POR LAS CIENCIAS MÉDICAS



Aplicacion al pecho de los petos VIVÍFICOS DE M. ABEL por los médicos más afamados de todas las capitales de España, Francia, Inglaterra y Alemania, para la curacion de los catarros crónicos, bien laringeos ó de los bronquios, bien pulmonares, la opresion y dolor del pecho, las disneas y dificultades de la respiracion, las toses gástricas, la tos convulsiva, la tisis pulmonar y la calentura érica.

Una continuacion de seis dias puesto sin que nada moleste y altere la piel por delicada que sea.

Se encuentra en tres tamaños, uno para personas mayores, otro para personas mayores, otro para niños de pecho; los primeros á 26 reales, los segundos á 16 y los terceros á 12 en toda España.

Depósito único en Badajoz, Botica y Droguería, San Juan, 37.

CAFES Y TES DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacian falta en esta capital.

Sen cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañia en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañia Colonial, Sres. Alvarez y Compañia, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplea y del método especial y tostado que fué importado á España por la Compañia. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que e por cierta la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la vas riabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita á que sol compan con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.



NO MAS FUEGO

50 años de buen éxito.

El linimento BOYER MICHEL, de Aix (Provence), reemplaza el fuego sin dejar la menor huella, sin interrumpir el trabajo ó sin inconveniente alguno. Cura siempre las cojeras recientes y antiguas, los esquinces, metaduras, alcances, moletas, debilidad de piernas, etc. Paris, DORVAULT, 7, rue de Jouy. Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, á 22 rs.

Badajoz D. J. Jimenez.